



Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado... En el resto de España, trimestre, id. Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco. Número suelto DISE CENTIMOS

# El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria... Rebaja proporcionada al número de inserciones... Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15

Mahón, viernes 20 Setiembre de 1895.

N.º 4236

### SECCION DE NOTICIAS

#### Lo de Cuba

#### ¡Aún es tiempo!

Circulan pesimismo. El Sr. Cánovas ha recibido, según de San Sebastián dicen, una carta del general Martínez Campos participando que la guerra toma proporciones mayores que la anterior campaña. Háblase de enviar a Cuba hasta 150.000 ó 200.000 hombres, y ante estos rumores, ante estas noticias, el patriotismo pregunta:—¿Cuál es la situación exacta de las cosas en la Gran Antilla? ¿Qué alcance positivo tiene la insurrección? ¿Cómo se utilizan y aprovechan los grandes sacrificios de la patria?

Porque repetidas veces y con relación a cartas ó despachos del general en jefe, se ha dicho que los rebeldes eran pocos y no bien avenidos, que no se necesitaban nuevos refuerzos, que la paz sería un hecho en plazos señalados «a priori» como si al fijarlos hubiera conocimiento de los elementos contrarios y éstos no revistiesen importancia extraordinaria. Y pasa el tiempo, las partidas crecen hasta el punto de luchar siempre cuadruplicando los contingentes que las oponemos, la ofensiva no es nuestra y nosotros habríamos de tomarla y mantenerla ya que somos los que debemos perseguir y exterminar, los refuerzos enviados han sido aceptados con júbilo sin venir la orden de suspenderlos, y ya los plazos para terminar la lucha llegan a Julio de 1896. Esta situación, génesis acaso de otras peores que pudieran venir de no atajar su formación con mano dura, ha de tener remedio, ha de concluir.

No basta que el ilustre general Azcárraga, probando sus relevantes aptitudes de organizador, realice trabajos que le valen la gratitud de la patria, poniendo en pie de guerra, con ejemplar rapidez, ejércitos superiores á los que se creía pudiera sustentar país tan pobre como el nuestro; llega el momento de pensar en obtener el mejor y más inmediato partido posible de los millones desembolsados, de los miles de hombres lanzados á una contienda extraña, inexplicada, fatal; hay que posponer consideraciones transitorias ante la consideración de lo que la nación sufre; hay que romper el silencio forzado impuesto por un mal entendido espíritu de sumisión á prestigios é iniciativas y empresas que tardan en dar los esperados frutos...

Dirán los ministeriales que no son estos momentos de discusión, de análisis, de crítica; y en verdad que ni criticamos, ni analizamos ni discutimos, ni menos pensarlos. Lo que hacemos, invocando ese patriotismo en cuyo nombre se ha escrito el «nolli me tangere» sobre cuanto en Cuba

pasa y á Cuba se refiere, es advertir que aún es tiempo de rectificar lo rectificable, de cambiar de plan, de substituir tácticas anodinas por otras más inmediatamente conducentes al fin que, derrochando la vitalidad nacional, perseguimos.

Atiendan la advertencia los que pueden traducirla en hechos; y como éstos abundan, no serán menester nuevos llamamientos á la abnegación hispana; ella se manifestará espléndida y espontánea y copiosa, sin límite ni medida, pero ganosa de no ser burlada en sus aspiraciones, ganosa de cobrar—en el logro de la soñada paz y en la obtención de victorias que aseguren nuestro dominio en las Antillas—sus anticipos de sangre y de dinero.

¡Aún es tiempo de evitar que sea Cuba otra vez el cementerio de nuestra juventud, el pozo sin fondo en que nuestros ahorros se pierdan!

#### Robo de 100.000 francos

Barcelona 17.

Esta tarde ha sido capturado por el inspector de vigilancia señor Tixell el súbdito francés que se fugó de Orán llevándose 100.000 francos de la «Compañía de Chemins de fer Algériens».

La captura de ese individuo estaba interesada por las autoridades francesas, y además con objeto de llevarla á cabo, se encontraba aquí desde hace días un comisario de la vecina república.

El señor Tixell, cuando tuvo noticia de lo que ocurría, se dedicó activamente á descubrir al citado sujeto, y por efecto de sus gestiones, sospechó de uno que se alojaba en la fonda de España.

Anoche se avistó con el dueño de ésta y le manifestó que hoy le presentaría en la mesa redonda como un viajero recién llegado.

Así se hizo, y durante la comida trabó conversación con el francés, adquiriendo la convicción de que era el que se buscaba.

Terminada la comida subió con él á su habitación, que era la número 82, y una vez en ella le llamó por su nombre y se dió á conocer como inspector de policía, ordenándole se entregara.

Quedó el francés muy sorprendido al verse descubierto y confesó que en efecto había cometido el hecho que se perseguía.

Seguidamente se entregó sin oponer la menor resistencia.

Le registró el señor Tixell, encontrándole en los bolsillos sólo un billete de 25 pesetas, otro de 20 francos y unas diez ó doce pesetas en metálico.

Registró después la maleta del detenido y una cartera de viaje que tenía y en ellas halló 80.000 francos en billetes de 500 del Banco de Argelia, 38.400 en billetes de á 50 y cuatro

mil y pico en billetes de á 20, sumando en total unos 73.000 francos.

Se incautó el señor Tixell de la maleta y la cartera y en unión del detenido se trasladó al gobierno civil, pasando seguidamente aviso de lo ocurrido al cónsul de Francia.

Por orden de éste marcharon seguidamente á dicho sitio un agente del consulado y el comisario y los dependientes de éste llegados para detener á aquél, reconociéndole estos últimos por la filiación que de él tenían y levantando el atestado para pasarlo á su jefe.

El detenido se llama Augusto Mathias, nació en Orán el 31 de Octubre del 63 y era empleado en la compañía citada, donde llegó á ser jefe de tren.

Entró á servir en ella en 1884.

El 25 de Agosto último le fueron entregados 100.000 francos para que los condujera á la estación central, y lejos de cumplir su cometido, se marchó con la cantidad, embarcándose para España.

Recorrió varias capitales y en Málaga trabó amistad con un sugeto que se espera caiga pronto en poder de la policía.

A Barcelona llegaron el día 2 del actual y Mathias se inscribió en el registro del hotel con el nombre de Juan Estrella.

Hemos hablado con él esta tarde y no oculta su culpabilidad, mostrándose apesadumbrado del hecho que ha cometido.

Es de aspecto muy simpático, muestra estar bien educado y habla bastante bien el español.

Quedará preso en la cárcel, á disposición del cónsul de Francia, en tanto se pide su extradición para conducirla á Argelia.

El cónsul ha teleografiado al ministro de Negocios extranjeros y probablemente se pedirá la extradición también por telégrafo.

Han ayudado al señor Tixell eficazmente su ordenanza Lino Domech y el agente á sus órdenes Manuel Digón.

A Mathias se le ha retratado en el gabinete del Gobierno, tomándole además los datos antropométricos.

### Últimos Telegramas

Madrid 17, 9'3 m.

Se ha confirmado la noticia de que los jefes delegados de la Junta separatista de Nueva York se habían reunido en Sierra Najaza, provincia de Puerto Principe, con objeto de constituir el gobierno de la titulada república libre de Cuba, habiendo sido nombrado presidente de la misma á don Bartolo Massó.

«El Imparcial» publica un telegrama de la Habana, en el que se dice que hace algunos días circula el rumor de la muerte del teniente coro-

nel Lolo Benitez en desafío con un teniente de su guerrilla; pero en los centros oficiales nada se sabe que confirme este rumor, ni el general Arderius, ni el estado mayor han recibido informe alguno que permita afirmar la muerte de aquel bravo guerrillero.

Dicen de Manzanillo que el teniente Gimenez, con 25 hombres del batallón de Burgos se dirigía el 13 del corriente á relevar el destacamento apostado en el ingenio Guadalupe. Por el camino fueron atacados por 600 insurrectos al mando de los cabecillas Castillo y Cantero. Los soldados se batieron con bizarría, empuñándose una lucha terrible y desesperada, en la que los soldados obligaron á los insurrectos á retirarse, dejando en el campo 14 muertos. Las tropas tuvieron 5 muertos y 3 heridos.

En un telegrama particular de la Habana se dice que el destacamento que defiende el ingenio Altamira fué atacado por los rebeldes, haciendo las tropas gran resistencia y huyendo el enemigo al enterarse de que llegaban refuerzos.

Madrid 17, 9'7 m.

Se han recibido más detalles acerca del combate sostenido por el teniente Gimenez contra 600 insurrectos. Estos se dispersaron ante la tenacísima resistencia de nuestros soldados. Al día siguiente del encuentro fué hallado en el lugar del combate el cadáver del cabecilla negro Cantero, el cual era un cabecilla de la guerra pasada y de gran prestigio entre la gente de color.

Madrid 17, 9'20 m.

El juzgado ha recibido declaración en Bilbao á los detenidos por causa separatista y en seguida los ha puesto en comunicación. El presidente ha disuelto la Sociedad y parece retraído, los demás simulan ignorar por qué están presos. Dicese que el juzgado pedira fuertes sumas para dejarles en libertad bajo fianza.

También ha estado en la cárcel el tribunal militar y ha tomado declaraciones.

Asegúrase que el presidente Arana es reservista y que se le juzgará como prófugo, lo cual agrava la situación del detenido.

Insistese en que el Gobierno, y principalmente el Sr. Azcárraga, se halla decidido á enviar á Cuba mayores refuerzos de los anunciados hasta ahora, poniendo en la isla para el próximo año 200.000 soldados.

Madrid 17, 9'40 m.

En el Ferrol ha sido puesto en libertad el redactor de «La Democracia» ultimamente detenido y se ha sobreesido la causa incoada contra dicho periódico. Han vuelto á abrirse los comercios, la población ha recobrado su vida normal y se espera que en breve se levantará el estado de sitio.

«El Liberal» publica un artículo diciendo que la comisión arancelaria de la isla de Cuba puede contribuir á la pacificación de aquella isla terminando su obra con valentía.

El mismo periódico considera el cabotaje como el principal disgusto de Cuba y perjudicial á sus intereses.

Madrid 17, 3'10 t.

Telegrafia el general Arderius que una sección del batallón de Burgos, procedente del ingenio de Altamira, fué atacada en las Villas por una numerosa partida insurrecta, haciéndole cinco muertos y tres heridos; pero, protegida dicha sección por algunas fuerzas del batallón de Zamora y de los voluntarios de Camajuani, la partida insurrecta fué derrotada y sufrió muchas bajas.

Fuerzas de artillería y de infantería del batallón de las Navas batieron la retaguardia de la partida de Alberdi, la cual huyó.

El escuadrón del comercio de la Habana, que manda el comandante Villazas, salió para las Villas en persecución de una partida mandada por el cabecilla Nuñez, compuesta de 700 hombres, á la cual alcanzó y batió, haciéndole muchos muertos y heridos.

Madrid 17, 5'7 t.

Reina completa tranquilidad en la factoría de Río de Oro.

Ha fondeado en Santa Cruz de Tenerife el acorazado brasileño «Veinticuatro de Mayo».

Han zarpado de Santander el «Destructor» y el «Infanta María Teresa».

Mejora el estado sanitario en Tanager.

Madrid 17, 12 n.

En un telegrama oficial recibido hoy de la Habana se anuncia que el general Martínez de Campos salió ayer de Cienfuegos en dirección á Manzanillo y Santiago de Cuba.

Se considera como muy probable que dentro de dos ó tres días se levantará el estado de guerra en el Ferrol.

El señor Romero Robledo ha marchado nuevamente esta tarde á San Sebastián.

Mañana á las tres de la tarde debe reunirse el Consejo de Sanidad con objeto de deliberar acerca de la consulta hecha por la Junta de Sanidad de Cádiz sobre si, después de declarado sucio el puerto de Tánger, deben subsistir las precauciones que se dispusieron para la admisión de la correspondencia procedente de aquella ciudad, ó bien deben adoptarse nuevas medidas de precaución.

Hasta ahora no se han hecho por la citada Junta de Sanidad de Cádiz otras consultas al gobierno y éste ha decidido que se reúna el Consejo de Sanidad para oírle antes de resolver lo procedente sobre dicho asunto; por más que el gobierno se halle, como ya se ha declarado en ocasión oportuna, dispuesto á emplear toda clase de esfuerzos y á adoptar todo género de precauciones que la ley autorice en defensa de la salud pública amenazada.

Telegrafian de San Sebastián que el Sr. Cánovas del Castillo ha negado hoy que se trate de enviar á Cuba 25.000 hombres, además de los veinte batallones que están disponiéndose para marchar á aquella isla.

Ha añadido el presidente del Con-

sejo que el general Martínez de Campos no necesita más fuerzas por ahora, lo cual no obsta para que el ministro de la Guerra cumpla su misión preparando tropas. Irán á Cuba, ha dicho, cuantas sean necesarias para la pronta terminación de la guerra, pues el gobierno está decidido á dar al general en jefe del ejército de Cuba cuantos elementos sean precisos para sofocar la insurrección.

En Albacete se desencadenó ayer una fuerte tormenta, acompañada de copioso granizo y de una lluvia torrencial. Se han inundado muchas casas, pero afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

En la bahía de Cádiz, á causa del fuerte ciclón que reinaba anoche, se fué á pique una balandra, que era propiedad del Sr. Macpherson. La embarcación conducía á bordo trescientas setenta y cinco cajas de cartuchos Mauser para trashedarlas al vapor «Rabat».

Además un falucho embarrancó cerca de los astilleros de Vea Murguía.

Varios telegramas oficiales dan cuenta de haber entrado esta tarde, á las dos con toda felicidad, en la ría de Bilbao el crucero «Infanta María Teresa». Con este motivo reinaba en aquella invicta villa gran entusiasmo, habiéndose levantado algunos arcos de triunfo y engalanado los balcones de las casas de Portugalete.

Muchas embarcaciones empavesadas rodeaban al crucero «Infanta María Teresa», que á las tres fondeó frente los ástilleros del Nervión.

San Sebastián 17.—Por la mañana llegó á esta ciudad la Reina Natalia de Servia, que fué recibida por las autoridades. El duque de Sotomayor la saludó en nombre de S. M. la Reina Regente. La acompañan una dama y un ayudante. La Reina Natalia vestía falda de seda negra, blusa color de heliotropo con gasas negras y azabache y capota negra. Subió á un landó abierto, cruzando despacio la población y dirigiéndose al Palacio de Miramar.

En el vestíbulo de Palacio la esperaba S. M. la Reina Regente, y pocos momentos después se sirvió el almuerzo. La mesa estaba primorosamente adornada con flores. A la derecha de S. M. la Reina Regente se sentaba un gentil-hombre servio y á la izquierda el general Alameda. La Reina Natalia tenía á su derecha al duque de Medina-Sidonia y á la izquierda al duque de Sotomayor.

Terminado el almuerzo, se verificó el concierto anunciado, asistiendo á él el Sr. Cánovas y los altos dignatarios de la Corte.

En dirección á París ha salido hoy de San Sebastián el duque de Mandas.

Como resultado de las gestiones practicadas por el ministro de España en Washington, señor Dupuy de Lôme, el encargado de Negocios y cónsul general de Santo Domingo en los Estados Unidos, ha dispuesto la suspensión en su cargo del Sr. D. M. de la Moya, como agente consular de la república dominicana en Jacksonville, porque dicho funcionario trabajaba en favor de la causa filibustera, y la del canciller del consulado de la misma república dominica en Nueva York.

Mañana publicará la «Gaceta» el Real decreto nombrando gobernador

del Banco de España al conde de Tejada de Valdosa.

La comisión que entiende en la reforma arancelaria de las Antillas se reunirá de nuevo tan pronto como regrese á Madrid el Sr. Fernandez Villaverde, el cual tiene anunciado un voto particular al dictamen.

Madrid 17, 5'50 t.

Los amigos del general Azcárraga dicen que no hay que tomar al pie de la letra las palabras que se le atribuyen, sino en el sentido que verdaderamente tienen.

Que el Gobierno, como dijo el señor Cánovas, está dispuesto á enviar 150.000 ó 200.000 hombres á Cuba, pero eso á medida que lo exijan—si á tanto llegan—las necesidades de la campaña; pero que no es cierto que haya el proyecto de llamar de golpe cuatro reservas, como se ha dicho.

Paris 17, 1'42 m.

Klagenfurt (Austria).—Un voraz incendio ha destruido 60 casas en la ciudad de Friesach. El campanario de la iglesia quedó destruido en parte. No ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Paris 17, 6'15 m.

Ayer se notó una ligera mejora en el estado sanitario en Tánger.

Montreal.—El crucero «Magicienne» ha naufragado en el Saint Laurent, cerca de Quebec.

Paris 17, 9'5 m.

Méjico.—Se ha verificado la apertura del Congreso y con este motivo el presidente de la república, general Díaz, ha pronunciado un discurso, en el que se consigna el creciente desarrollo de la riqueza nacional, añadiendo que el aumento de los ingresos basta para hacer frente á todas las exigencias de los presupuestos, y que la liquidación de la antigua Deuda, la conversión de la Deuda flotante y la unificación de las obligaciones de los ferrocarriles se realizan sin dificultad.

El general Díaz recomienda en su discurso la supresión de los derechos interiores, anuncia la ratificación del convenio de Guatemala y un tratado de protección literaria con España, consigna que las relaciones con Francia y las demás potencias siguen siendo excelentes y termina enumerando las mejoras realizadas en los distintos servicios y especialmente en los puertos.

Paris 17, 9 m.

Algunos periódicos monárquico-católicos anuncian que se van á constituir asociaciones antimasonicas, con objeto de contrarrestar la acción de la francmasonería y sus principios. Se publicará un periódico órgano de la nueva asociación, que llevará por título «La francmasonería desmascarada».

Los individuos de esta asociación usarán un distintivo para hacerse reconocer de sus coasociados.

Paris 17, 9'15 m.

«Le Matin» ha explicado la razón que asiste á los católicos para organizar asociaciones antimasonicas.

Según declaración de un personaje que ocupa un puesto del orden más elevado en la masonería, ésta se prepara á emprender una lucha decisiva contra los clericales, diciendo que las filas están unidas y com-

pacitas, que todo está pronto para comenzar el ataque, y que desde el presidente de la república hasta el último obrero todos están en su puesto.

También de Italia dicen que se prepara en aquel país lo mismo que dice «Le Matin» de Francia.

Paris 17, 1'49 t.

Roma.—El Rey Humberto y su esposa han llegado esta mañana á esta ciudad, á las nueve y diez minutos, siendo recibidos por gran número de sociedades. La muchedumbre les ha hecho una ovación hasta llegar al palacio de Quirinal y los Reyes han salido á uno de los balcones para dar gracias á la multitud.

Burdeos.—El Congreso de la prensa ha acordado nombrar una comisión de seis individuos con objeto de gestionar que se reduzca la tarifa telegráfica internacional para el servicio de la prensa.

Viena.—Esta mañana han llegado los Reyes de Rumania, los cuales han sido visitados por el Emperador Francisco José.

La Haya.—La Reina Regente ha inaugurado las sesiones de los Estados generales y con este motivo ha consignado que el estado del país era satisfactorio y que las relaciones de Holanda con las demás naciones son amistosas.

Madrid 17, 6'17 t.

M. Félix Faure ha invitado al principe Lobanof, que se encuentra en Contrexeville, asistir á la revista, que debe verificarse en Mirecourt al terminar las maniobras militares. El principe Lobanof ha aceptado la invitación é irá á Mirecourt en compañía de M. Hanotaux.

Stokolmo.—El rey de Suecia dió ayer una comida con motivo de las grandes maniobras y brindó por los Soberanos representados.

Paris 18, 12'30 m.

Bruselas.—La situación de los belgas en el Congo se critica. Han ocurrido varias insurrecciones y han sido derrotadas algunas expediciones que se dirigían á Hauteuil y Niagara.

## MAHÓN

No hay ya palabras bastantes en nuestro idioma para expresar todas las angustias que aniquilan á nuestra querida patria.

Aun no enjutas las lágrimas derramadas por los infelices tripulantes del «Reina Regente», destilando todos los días nuevos raudales por nuestros hermanos bárbaramente asesinados por las ordas de negros que llenan la manigua, tan traidores como las enfermedades que en Cuba arrebatán la vida de los soldados españoles, el telégrafo nos da la noticia de una nueva hecatombe que ha robado á España ilustres marinos y queridos hijos de la patria.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica el crucero de guerra español «Sanchez Barcaiztegui» ha sido echado á pique en aguas de Cuba por el vapor mer-

cante español "Mortera", periclitándose en el naufragio el contraalmirante D. Manuel Delgado Parejo, jefe del apostadero de la Habana, el comandante del buque capitán de fragata D. Francisco Ibañez y Valera, tres oficiales y 36 marineros.

El crucero "Sanchez Barcaiztegui", fué botado al agua en 1876; medía su casco de hierro 62 metros de eslora, 9'10 de manga y 5'55 de puntal. Desplazamiento 935 toneladas, tenía 1.100 caballos de fuerza con un andar máximo de 11 millas.

El armamento consistía en 3 cañones Hontoria de 12 cm. 2 id Krup de 8 id. 2 Ametralladoras N. 25 mm.

La dotación oficial era de 155 individuos.

El vapor "Mortera", es uno de los que componen la flota de la casa Sobrinos de Herrera de la Habana dedicados á la navegación por el litoral de la isla de Cuba.

Las condiciones de este barco son:

Casco de hierro construido en Liverpool en 1873.

Eslora 79'30  
Manga 9'64  
Puntal 4'17  
Fuerza 750 caballos.

Tonelaje bruto 1172 toneladas.

Por la premura del tiempo no hemos podido adquirir más que algunos datos biográficos de las ilustres víctimas Sres. Delgado á Ibañez cuyos datos damos hoy á nuestros lectores.

D. Manuel Delgado Parejo nació el 27 de Julio de 1828 ingresando en el cuerpo de la armada el 24 de Enero de 1844; fué ascendido al empleo de contraalmirante el 7 de Marzo de 1891 y hace muy poco tiempo destinado al apostadero de la Habana.

Además de varias condecoraciones extranjeras podía ostentar la Gran Cruz de San Hermenegildo, las del Mérito Naval de tercera y de primera clase, la de comendador de número de Carlos III, Caballero de Alcántara, medallas de Africa, Carraca, guerra civil y benemérito de la patria.

D. Francisco Ibañez Valera nació el 18 de Abril de 1849, ingresó en el cuerpo el 1.º de Enero de 1861 y ascendió á capitán de fragata el 28 de Agosto de 1892, tomando el mando del "Barcaiztegui", en Noviembre del 94.

Condecoraciones.—Mérito naval roja de segunda clase.—Idem blanca.—2.º de Mérito naval de primera.—Medalla de Joló y de benemérito de la patria.

El mandarín de las Arenas está para reventar de fátua vanidad al verse en posesión del doble cargo de Delegado accidental del Gobierno en Menorca y de Alcalde de real orden de Mahón.

Claro es que es de todo punto absurdo que una misma persona

desempeñe los dos cargos, pues que revistiendo ambos autoridad distinta, son completamente incompatibles, y por tanto el Barón venía obligado á entegar la Alcaldía al primer Teniente, en el momento en que se hizo cargo de la Delegación.

Pero, váyale usted con incompatibilidades al muy ilustre mandarín de las Arenas, de Olivar y de Ferrer: nuestro hombre está muy orondo con su doble autoridad, y solo siente no poder ejercer, aunque fuera por algunos días, de obispo interino.

Anteayer el diario conservador nos trataba nada menos que de arrogantes y fanfarrones porque dijimos que se mandaban excesivas fuerzas á Cuba; y ayer inserta el mismo diario un telegrama de su corresponsal participando que el Sr. Sagasta ha insistido en que hay en Cuba elementos suficientes para dominar la insurrección.

Seguros estamos de que nadie, que no sea un arrogante fanfarrón, tratará por ello de arrogante y fanfarrón al Sr. Sagasta, tanto menos, cuando muchos periódicos monárquicos y hasta ministeriales, han dicho uno y otro día que el mismo Martínez Campos decía que tenía bastantes fuerzas, y que no se le mandarían más por ahora.

Ridículo por demás está el otro diario e hánosela de patriotero.

Recuerdan nuestros lectores las exclamaciones y aspavientos que hacía el diario conservador, contra el excesivo número de empleados que á su decir existían en la secretaría del Ayuntamiento, y que se pasaban las horas mano sobre mano?

Pues ocurre que un escribiente de la secretaría enferma, y el Alcalde Barón se apresura á nombrar interinamente para ocupar la plaza á su correligionario y compinche D. Pedro Orfila Fuster.

Consecuencia conservadora.

Censura anoche el diario de negocios que se envíen al Ayuntamiento unos cuantos peleles para convertirlos en instrumentos de bandería; y dice que hacen falta hombres de carácter é independencia que obren por cuenta propia, en lugar de sujetarse á una tutela humillante y depresiva, y no maíques inconscientes de cualquier mercachiflé político.

Lo que trasladamos á los concejales conservadores y en especial al Sr. Barón de las Arenas, que nos está todos los días dando muestras de sus pelelerías; que sirve de instrumento de bandería, declarando cesantes á empleados probos y antiguos solo por haber cometido el pecado de ser republicanos; y que acude cotidianamente á recibir instrucciones de su jefe, el mercachiflé político por excelencia.

A bordo del vapor-correo "Ciudad de Mahón", llegó ayer á esta ciudad D. Bonifacio Iniguez, catedrático de este Instituto.

Dicesenos que las procedencias de Argel tienen que sujetarse á cuarentena y que por tanto tendrá que sufrirla el vapor "Nuevo Mahón", á su regreso. No sabemos que otro vapor se encargará interinamente del servicio de correos con París.

Está causando grande impresión en Barcelona un foileto titulado: "El Marqués de Comillas, su limosnero y su tío", cuyo autor es el Sr. Bruh, tío del marqués.

De ese trabajo dice "El Diluvio", que en él trata el Sr. Bruh al marqués de Comillas "con un desenfado cual usaran pocos tios con sus sobrinos."

Odiado de su propio tío, maltrecho por su padre espiritual, ¡y para esto sirven los millones!

SOCIEDADES

Circo Colón

La Junta de esta Sociedad en vista de la buena temperatura que disfrutamos y a ruego de muchos Sres. Socios aficionados al baile ha acordado dar cuatro lucidos bailes mas de verano y para que estos resulten mas brillantes se ha formado una empresa de cincuenta socios, todos amantes del baile, celebrando el primero el domingo próximo 22 de Septiembre, empezando á las ocho y media.—La Empresa.

Crónica marítima

CAPITANIA DE PUERTO

Buques entrados

Día 19.

De Valencia vapor inglés "Merchant Prince", cap. Mr. Lois, con 23 trip. y carga general.

Día 20.

De Almería vapor italiano "Rosslyn", cap. Sgr. Carlo Meuro, con 6 trip., 4 pas. y lastre.

De Ibiza laúd "Dolores", pat. Antonio Marí, con 6 trip., algarrobas y otros efectos.

Buques despachados

Día 20.

Para Palma pol. gol. "Cortés", capitán D. Matías Sans, con 11 trip. y carga general.

Para Torreonunciata vapor italiano "Rosslyn", cap. Sgr. Carlo Meuro, con 6 trip., 4 pas. y lastre.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 21 Sábado

San Mateo apostol y evangelista y San Eusebio martir.

Salte el Sol á las 5'46.—Pónese á las 6'0. Luna: sale 6'15 M.—Pónese 6'58 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Conferencia entre marinos—En Tanger—Buen rumor—

Optimismos—No hay Consejo por ahora.

Madrid 19, 4,15 t.

El almirante Chacón ha celebrado una conferencia con el ministro de Marina respecto al reparto de socorros á las víctimas del «Reina Regente.»

El cólera en Tanger continúa sosteniéndose sin variación sensible.

Se dice que pronto empezarán las negociaciones para ajustar un nuevo tratado comercial entre Francia y España.

Predominan los optimismos por las noticias últimas recibidas de Cuba.

Los ministros niegan que haya de celebrarse consejo antes de regresar el Sr. Cánovas.

Otra desgracia nacional.

Madrid 19, 6'30 t.

Un despacho oficial de la Habana dice que en la noche del 18 el crucero «Barcaiztegui» que llevaba á bordo al Sr. Delgado Parejo jefe del apostadero de la Habana y que salió de este puerto para visitar el canal Roca, fué embestido por el vapor mercante «Mortera», yendose á pique el crucero.

El Sr. Delgado Parejo pereció ahogado siendo recogido su cadáver.

Han desaparecido, el comandante del buque Sr. Ibañez, tres oficiales y 36 tripulantes, salvándose el segundo comandante y 116 tripulantes.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 20, 12'00 m.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Table with 4 columns of lottery numbers: 20 Madrid, 6472 Madrid, 13152 Vitoria, 5066 13271, 23782 15132 16739 5996, 11098 18520 1700 6886, 24800 11385 17656 22096, 22487 21771 4353 15536

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 19, 1'00 t.

Table of stock market prices: 4 por 100 interior 69'07, 4 por 100 exterior 79'00, 4 por 100 amortizable 82'55, B. H. de Cuba 1886 101'62, Id. id. 1890 88'87, Banco Hispano Colonial 00'00, Acciones ferro-carril Francia 20'30, F. Norte 25'50, Id. Orense 00'00, Id. Almansa 00'00, Obligaciones Francia 52'37, Id. Norte 00'00, Id. Orense 00'00, Id. Almansa 52'12, Compañía Transatlántica 88'25

# Anuncios.

## Ayuntamiento de Mahón.

### Reemplazos

Habiendo acordado la Comisión provincial la ampliación del expediente inscrito a instancia de Pedro Pujol Olivari para acreditar la exención de hijo único de padre impedido contraída con posterioridad al acto de la clasificación y de claración de soldados, se hace público a fin de que los mismos interesados puedan hacer las observaciones y alegaciones que crean convenientes. Mahón 18 Septiembre 1895.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

## Pérdida

Se ha extraviado un anillo de oro por las calles desde la Esplanada, Moreras, Hannóver, Nueva y Arravaletta. Se gratificará su devolución en esta imprenta.

## Aviso

En esta imprenta informarán de quien tiene seis solares y dos casas para vender. Solo se tratará con el interesado.

## Alcohol de 36°

Se vende en la Administración de consumos al precio de 65 céntimos de peseta el litro.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle de Gracia n.º 15. Informarán, Nueva, 23, platería.

## Para vender

Lo está una máquina nueva para zapatero, sastre ó modista. Se dará a precio muy limitado. Informarán en la calle de Gracia n.º 25 ó en la Plaza de la verdura puesto n.º 111.

Lo está la estancia llamada VINTO, inmediata al pueblo de San Luis, de cabida nueve cuarteras sembrado, con pozo, era, boyera, pajar y algunos árboles frutales. Se venderá por grupos ó toda junta. Darán informes en la misma.

En el pueblo de Alayor hay un coche grande con cuatro ruedas y dos gateras también de cuatro ruedas y un carrétón, todos en buen estado.

Para informes en casa Miguel Ginari (á) Tito, de dicho pueblo.

## Aviso á los albañiles

En el almacén número 4 del Andén de Poniente se ha establecido un depósito de baldosas de á palmo cuadrado de la acreditada fábrica de Ciudadela, perteneciente á D. Juan Tremol, las cuales se venden á cuatro pesetas setenta y cinco céntimos el ciento.

## En venta

Lo está el predio «Torroben-nou» del término de Alayor, y un huerto contiguo de árboles frutales en Calanporter, juntos ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu.

# EL MEJOR Y EL MAS ECONOMICO DE TODOS LOS ALIMENTOS PARA EL GANADO

ES EL

# Turtó de coco

El «Turtó de Coco» es el alimento más nutritivo y más económico que ningún otro, para toda clase de ganado, conejo y aves de corral.

El «Turtó de Coco» no es más que la almendra de coco de la cual se ha extraído el aceite, cuya extracción no le quita ninguno de sus principios nutritivos, haciéndolo al contrario mejor para la alimentación.

Con este alimento las vacas y las cabras producen leche en más abundancia y de mejor calidad, pues contiene mayor cantidad de crema, produciendo por su potencia nutritiva una influencia benéfica sobre el organismo del animal que lo come.

Para los demás animales de engorde en «Turtó de Coco» es también muy ventajoso, pues aumentan el peso en una proporción mayor y con un gasto más reducido que con ningún otro alimento, dando una economía de 30 á 60 por ciento.

### MODO DE EMPLEARLO

Para los caballos, mulos, bueyes, vacas, cerdos y aves de corral.

Tres ó cuatro horas antes de la comida, se pone el «Turtó» que haya de emplearse, en cuatro ó cinco veces su peso de agua, durante este tiempo, el «Turtó» absorbe el agua formando una mezcla que parece pasta de salvado, que se mezcla para dar el pienso con los otros alimentos que se tengan más á mano ó que se crean más convenientes.

Los primeros días que se da el «Turtó de Coco» es preciso mezclarlo en pequeña cantidad con los alimentos que se acostumbran a darles, aumentando cada día una proporción de «Turtó» y disminuyéndola de los demás alimentos, hasta que se alcance la cantidad conveniente que daremos más abajo.

Para las cabras y conejos basta romper el «Turtó» en varios trozos y dárselo así:

### CANTIDAD QUE DEBE EMPLEARSE

Para caballos y mulos . . . . .	de 2 á 3 kilos por cabeza y día
» bueyes de labranza . . . . .	» 2 á 3 » » » » » » » » » »
» » » engorde . . . . .	» 3 á 4 » » » » » » » » » »
» vacas de leche . . . . .	» 2 á 3 » » » » » » » » » »
» cerdos . . . . .	» 1 1/2 á 2 » » » » » » » » » »
» cabras . . . . .	» 400 á 500 gramos » » » » » » » » » »
» carneros . . . . .	» 300 á 400 gramos » » » » » » » » » »
» aves de corral . . . . .	» 20 á 50 » » » » » » » » » »

Análisis comparado del «Turtó de Coco» con los Cereales por 100 kilogramos

SUSTANCIAS	Agua	AZOE		MATERIAS	MATERIAS	ACIDO
		NITROGENO	GRASAS	EXTRACTIVAS	POSFORICO	
«Turtó de Coco»	11,6	23,65	13,50	37,65	1,689	
Trigo candeal . . . . .	13,64	12,35	1,75	67,91	820	
Cebada . . . . .	13,77	11,14	2,16	65,93	720	
Centeno . . . . .	15,06	11,52	1,79	67,81	440	
Avena . . . . .	12,37	10,41	5,23	57,78	550	
Maíz . . . . .	13,12	9,85	4,62	68,41	550	
Arroz . . . . .	13,11	7,85	0,89	76,52	208	
Mijo . . . . .	11,66	9,25	3,50	65,95	1,380	

Se vende á 13 pesetas los 100 kilos en los almacenes de Huguet y Maspoch, Andén de Poniente, n.º 6, Mahón; en Alayor, D. Juan Juanico y en Ciudadela, D. Magín Bonet.

NOTA.—Téngase presente que la economía está en la cantidad de «Turtó de Coco» que diariamente ha de suministrarse al ganado; pues se necesita la mitad comparado con cualquier otra clase de alimentos.

# PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

## DR. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &c., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Casallo, 11. AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

## TRASLADO

D. Antonio E. Codina, Cirujano dentista, ha trasladado su domicilio en la misma plaza del Príncipe n.º 2.

## Panadería La Gavilla de Oro

### Marcos Mercadal Netto

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 ptas. la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino á 12 ptas. las dos cuarteras con peso de 64 kilos.

Id. común á 12 ptas. id. id. con peso de 43 id.

Salvado fino á 5 ptas. las dos cuarteras con peso de 35 id.

Id. común á 4'50 ptas. id. id. con peso de 29 id.

Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 35 id. id.

Sémola á 26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Si el importe del gasto asciende á 100 pesetas disfrutará el comprador del beneficio del 5 por 100.

## En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º Una huerta situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la estremidad de la calle de Gracia.

2.º Una estancia denominada de «Binarroga» situada en el paraje del mismo nombre y en la parte del Norte del término municipal de esta ciudad.

3.º Una estancia denominada «Ne Vermeva» formada de un vergel y dos porciones de terreno seco, situada en territorio de Ratal Colom del término municipal de esta ciudad.

Y 4.º El predio «Llumesanas» situado en el territorio del mismo nombre del término municipal de esta ciudad. Esta finca se vende reunida y por fracciones.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal y Pons.

## Leña de quemar á 0'75 céntimos quintal

Se vende en los almacenes de Huguet y Maspoch

## AL VID

## Manuel Beltrán

MAHÓN

Este establecimiento acaba de recibir gran surtido en vinos de Jeréz y Cognac de la tan renombrada casa de los señores González Byass y Compañía de Jeréz.

Las personas de esquisito paladar pueden contar con esta especialidad por primera vez en Menorca.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Rojedad de sangre ó escarce de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.